



ASSEMBLÉE NATIONALE

15ème législature

Hausse importante de la consommation d'opioïdes

Question écrite n° 17543

Texte de la question

M. Jean-Louis Touraine alerte Mme la ministre des solidarités et de la santé sur la hausse inquiétante des problèmes liés à la mauvaise utilisation des médicaments antidouleur à base d'opioïdes en France. En effet, dans un récent rapport, l'ANSM pointe une importante augmentation de la consommation de ce type de médicaments (elle a presque triplé entre 2000 et 2017). Surtout, l'agence pointe une hausse de 167 % du nombre d'hospitalisations liées à cette consommation. Le nombre de décès suit la même courbe avec une hausse de 146 % entre 2000 et 2015, pour arriver aujourd'hui à quatre décès par semaine. Si le bilan est sans doute sous-estimé en raison de la difficulté de collecte des données, force est de constater que cette surconsommation est devenue la première cause de mortalité par *overdose*, devant l'héroïne. En 2017, près de 12 millions de Français ont eu une prescription d'antalgiques opioïdes. Que les molécules soient faibles ou fortes, elles partagent le même mécanisme d'action sur les récepteurs du cerveau et le risque de dépendance est particulièrement fort, même s'il varie en intensité selon les molécules. Le rapport de l'ANSM pointe enfin la non-pertinence de certaines prescriptions : trop nombreuses, celles-ci sont aussi réalisées pour des douleurs contre lesquelles ce type de médicament n'est pas nécessaire, voire parfois n'est pas efficace. Si les raisons d'une telle hausse de la consommation d'opioïdes sont nombreuses et parfois bénéfiques quand il s'agit de douleurs majeures et rebelles, il existe indiscutablement un abus. Il souhaite donc connaître les intentions du Gouvernement pour mieux sensibiliser les patients et mieux former les professionnels de santé à cette problématique de santé publique.

Données clés

Auteur : [M. Jean-Louis Touraine](#)

Circonscription : Rhône (3^e circonscription) - La République en Marche

Type de question : Question écrite

Numéro de la question : 17543

Rubrique : Pharmacie et médicaments

Ministère interrogé : [Solidarités et santé](#)

Ministère attributaire : [Santé et prévention](#)

Date(s) clé(s)

Date de signalement : Question signalée au Gouvernement le 7 octobre 2019

Question publiée au JO le : [5 mars 2019](#), page 2046

Question retirée le : 21 juin 2022 (Fin de mandat)